

Unmes . . . 0'25 ptas.  
Trimestre . . . 0'80 »

Anuncios y reclamos, precios  
convencionales

Pago anticipado

Periódico Republicano

# El Radical

Director Propietario: **Angel Grande**

No se devuelven los originales

No se publicará ningún  
artículo que no venga fir-  
mado por su autor.

Redacción y Administración

Cristo, 1

Se publica cuatro veces al mes

AÑO. I

VALDEPEÑAS 31 DE DICIEMBRE DE 1910

NÚM. 13

## LA AMISTAD

### Molino Aceitero.--Molineta de Valdepeñas

Grata impresión hemos sacado de nuestra visita á la tradicional fábrica conocida por «La Molineta».

La falta de espacio nos priva del gusto de dedicar la atención que se merece á cada una de las notas que tanto nos han impresionado.

Los antiguos trojes condenados á muerte parece lloran agobiados por la esbeltez y amplitud de la metálica marquesina, destinada á recoger la aceituna para pasar al moletero que automáticamente se surte de primera materia; sin embargo, en la marquesina se admira, sobre todo por los cosecheros una máquina pequeña que ha desterrado para siempre la media fanega, utensilio que con sus tragaderas elásticas, era motivo de recelo de los cosecheros; por esta razón ahora miran con profunda simpatía la báscula que pesando en fiel sin descuentos mayores ni menores, garantiza la exactitud de las introducciones; sin la alarma que llevaba consigo la rutinaria costumbre de medir con medidas más ó menos abultadas y rasadas con más ó menos violencia.

El molino con tres rodillos y sobre de piedra granítica, está montado arosamente en hierro y es capaz de moler veinticinco mil kilogramos en cada veinticuatro horas.

Dos soberbias prensas hidráulicas con doble juego de vagonetas para que nunca esten ociosas, dan cuenta de la masa, pasando esta por la desmunicadora antes de la segunda presión.

La solidez de las máquinas prensadoras y la preciosidad de los ajustes en las cajas de bombas, permiten ver al más lego en la materia de esta instalación es la

última palabra en la industria aceitera.

Cuatro pozuelos y otros tantos aclaradores automáticos; todos provistos de bombas con transmisiones de la general del molino, conducen, claro y en condiciones de utilizarse en el acto, el producto de la aceituna que seis horas antes pendía del añoso olivo, á magníficos depósitos, montados al aire para evitar la oxidación de la oleina y con ello el enturbiamiento del aceite como ocurre en los depósitos que por viciosa costumbre se enterraban hasta algunos centímetros de la boca.

El cosechero al llegar al almacén vuelve á ensanchar sus pulmones contemplando otro moderno aparato, donde puede pesarse desde un cuarto de kilogramo hasta la corambre de mayor capacidad.

Sin necesidad de explicación, se comprende á primera vista la combinación; á tantos kilogramos de aceituna corresponden tantos de aceite; terminándose las continuas polémicas que originaba, tanto la mejor ó la peor manera de medir la aceituna, como las añadiduras mayores ó menores, que habian de adicionarse al extraer el aceite para suplir la poca exactitud del cuarterón, según donde se dejaba escurrir al utilizarlo para la extracción; detalles que aumentaban la cuantía de la cosecha según el grado de compadrazgo con el maestro.

Imprime movimiento á toda esta maquinaria y á la bomba del pozo una gran caldera con motor vertical, instalado en local independiente; lo cual permite que el magnífico salón del molino, conserve limpio su pavimento y zócalo de azulejos

blancos hasta dos metros del suelo, sin que las humedades ni escapes, priven al amplio local de las notas de luz, blancura y ventilación que permiten realizar el trabajo en perfecta condiciones para el personal; el cual dicho sea de paso, escepto dos prácticos, todos son de la localidad.

¿Instalada esta fábrica con elementos de que carecen las de las poblaciones limítrofes, toda la aceituna de Valdepeñas será convertida aquí en aceite? No sabemos que ocurrirá, contestaron los señores de la junta allí presentes.

El público se deja llevar de espejismos y atiende solo al número de libras de aceite que le ofrecen por la aceituna, sin tener en cuenta: Primero, que á esta fábrica todos los cosecheros traen la aceituna desde el olivar, mientras que á los pueblos inmediatos la trasportan despues de trascurrido muchos días, esperando un día lluvioso en que el ganado de labor no pueda trabajar en el campo para no perder obrada; esto como puede comprender usted lleva consigo una ventaja grandísima para las fábricas de pueblos limítrofes, pues la aceituna atrojada disminuye considerablemente de volumen y como en dichas fábricas no se recibe por peso sino por medida, figúrese que tanto por ciento llevan consigo de margen. En segundo lugar no tienen en cuenta los que llevan sus productos á otros pueblos lo que disminuye de volumen la aceituna, al moverla despues de trojada en la casa y disminuye mucho más con el traqueteo del carruaje en quince ó veinte kilómetros de camino.

¿Entonces se creen ustedes incapaces de competir?

Nada de eso, desde luego no provocamos competencias, porque creemos de antemano ganada la batalla ante todos los cosecheros de imparcial criterio, por dos razones, la primera por el rigor establecido para que las pesas tanto de introducción de aceituna como extracción de aceite, se verifiquen en la más escrupulosa exactitud y segunda por el caracter y tradición de esta sociedad, formada, no para especular, si no para obtener buen aceite para los socios y cosecheros que llevarán sus productos.

Antes de hacerse esta instalación, los socios tenían preferencia para moler antes que los que no lo eran, pero como en la actualidad, toda la aceituna que ingrese, será convertida en aceite antes de las veinticuatro horas, desaparece dicha predilección y todos los que concurren con su aceituna quedan equiparados á los socios.

La falta de grandes depósitos, obligaba en años anteriores, á retirar en plazo breve el aceite, lo cual nos privaba del concurso de grandes cosecheros que tienen costumbre de no retirar el aceite hasta que lo venden; pero como actualmente, podemos también dar esa facilidad, no hay motivo, para que los referidos señores no sean clientes nuestros.

Terminada la visita, recorrimos las amplias dependencias, donde en breve, ha de instalarse una trilladora aventadora.

Con tan buenos auspicios, dejamos aquel nuevo centro de producción, deseándole todo género de prosperidades.

#### Política local.

### Del Ayuntamiento

Todo el mundo esperaba con ansiedad la sesión que ha debido celebrarse esta semana por susurrarse que iban á tratarse cosas gordas; y todos nos hemos quedado sin saborear ese placer, por obra y gracia de los concejales faltones al cumplimiento de su deber y también del señor alcalde por no haber convocado á sesión supletoria.

Mas ya que no pudimos gozar tanta delicia, en nuestra misión de informadores de la opinión, no somos

tan desgraciados, que no hayamos podido penetrar en la entraña del partido liberal que dirige el señor Caravantes, sacando el convencimiento de la gravedad de su situación.

Malas Pascuas estará pasando D. Miguel Caravantes: su alcalde en entredicho por la opinión con motivo de la denuncia sobre los vinos adulterados. Frases vertidas por este mismo señor en la última sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento, que le han acarreado una general protesta. Disgustos gravísimos entre dicho señor alcalde y los concejales de la mayoría, de cuyas consecuen-

cias, se dice tiene presentada su dimisión el digno concejal D. Juan M.-Peñasco, porque, y que no quiere sufrir por más tiempo como yugo la Presidencia del señor Palacios.

Y nosotros que no entendemos mucho de estas andanzas, sabemos lo suficiente para comprender que todos quieren que se vaya el alcalde, pero que no se atreven á decirselo; pues hay quien supone maliciosamente, que nuestra primera autoridad, no entiende de indirectas; y que la dimisión del señor Peñasco si bien tiene por origen los disgustos habidos entre D. Luis y D. Juan lleva la doble intención, de significarle

al señor Palacios que está despedido.

Sea de ello lo que fuere, lo cierto es, que jamás se ha encontrado en este pueblo un alcalde tan discutido como el señor Palacios. Que su situación es poco airosa y apetecible, es indudable, pues que de todo el mundo está distanciado. Mal, muy mal, con sus amigos políticos; mal, muy mal, con los cosecheros y exportadores de vinos; mal, mucho peor, con las clases obreras; y un alcalde que se encuentra en estas condiciones. ¿Puede seguir por más tiempo rigiendo los destinos del pueblo? Si nosotros tuviéramos algún

ascendiente sobre este señor, le aconsejaríamos noble é ingenuamente que abandonase ese sitio, porque la opinión lo rechaza y contra esta es imposible gobernar.

Mas quien sabe todavía, puede ser que para la sesión del próximo lunes nos tenga preparada esa sorpresa. Pero en fin como estas cosas son cuestión de cutis!

Taller de Encuadernación de LICER MUÑOZ, que hace trabajos esmerados, precios económicos. Bataneros, 31.

### En el pecado la penitencia

Los acusadores de Lerroux se habrán convencido de que por esta vez también les ha sido fallida la «combinación». La última «encerrona» preparada con todas las de la «ley», ha puesto de manifiesto los «nobles» y «desinteresados» propósitos de republicanos de doublé, socialistas, solidarios, mauristas y ciervunos.

Yo, lo digo sinceramente, creía á los protagonistas y comparsas de esta comedia con algo más de «vista»; pero donde menos se piensa se encuentran hombres que... no pueden ocultar sus odios, unos y otros, la envidia...

Y quienes así piensan y proceden están juzgados, y demostrada la garantía que para las grandes causas pueden inspirar á la opinión pública.

Cuando la «austeridad» y la «sinceridad» se conducen de tal forma hay que reírse; nó, reírnos nó; pensar y decirnos: quienes se hallan rodeados de la aureola de austeros y sinceros y llega un momento en que se les *descubre* ¿no es para creer que sus anteriores actos, donde adquirieron su fama de tales, hayan podido ser idénticos al que ha motivado que se les discuta?

La duda se cierne y hace pensar en la posibilidad de que así sea. El caso que se discute ha puesto de manifiesto que la conjura del odio y la envidia eran los únicos fundamentos, pero, poco hábiles, han dejado un «portillo» por el que los hemos «visto». ¿Quien sabe si en todos sus actos anteriores habrán procedido igual?

Allá ellos, despues de todo. Si su conciencia es «ancha» seguirán el mismo camino; pero no olviden que el pueblo no comulga con «rueda de molino». Los ha llegado á conocer y con el desprecio merecido los juzga y trata. Creyeron hundir á un hombre y con él á su partido, el único hoy con elementos y organizaciones, y el resultado ha sido contraproducente como un solo hombre se agrupan al lado del Jefe radical. Hombres independientes; otros retraídos de la política activa vienen á engrosar

las filas del Partido Radical. Aquí el adagio: «no hay mal que por bien no venga».

J. J. SERRANO BUSTOS.  
Madrid.

### ¿Que sucederá?

Llegan á nosotros rumores toda la semana que nos entristecen. Pues unos nos dicen que Palacios se vá: que don Miguel Caravantes enterado del calificativo dado á los obreros del campo por su alcalde demócrata como buen lingüista ha buscado en sus libros de derecho la significación de la palabra «propiedad» los orígenes de la «propiedad» y el como se adquiere la «propiedad».

El Sr. Caravantes se ha convencido del despropósito del Sr. Palacios enterado y convencido por los libros que la propiedad se adquiere por el trabajo del hombre *desnudo en bestir* la tierra *desnuda*, y ha citado al señor Palacios para que bulnere el régimen político del partido, apercibiéndole que si sigue y se empeña en esas tretas, que aunque su primo político tendrá que cambiarlo por su primo carnal.

El concejal Sr. Rodero, primo carnal del Sr. Caravantes, que se ha enterado, ó se ha hecho el enterado, de esa platiquilla, y que está ofendido como ex alcalde y liberal por la negativa del Sr. Palacios, á conceder á su hermano la tolerancia del uso de *La Cruz Verde*, hace pinos con su primo Caravantes alegando mejor derecho al disfrute de la *bara* del partido, y le dice: ¿No ves á Blás Maroto, el Gallo del partido conservador? Este no se queda sin *bara*. Que Isaac se la dá á Hurtado pues se la quita Maroto por sus derechos adquiridos. Y, oye, ¿á que fué Maroto el lunes al Ayuntamiento y que quería?... Si Palacios le dá la *Cruz Verde* hago lo que ha hecho Juan Peñasco, te entrego la dimisión del cargo de concejal. ¡Mire Ud. que es triste mandar y no mandar! Y lo que es más, hacernos padecer como nos hace á D. Patricio con tus compromisos... Yo, como Pedro Tello, me aislo... ¿No ves que soy tu primo?

—Dejame Ramón. Aquí no hay más que un primo, y ese lo soy yo. Mi primo Luis ha dado la peor nota. Ataca igual á los obreros, que á tí, que á Peñasco, que á Maroto, que á todos; pero ¿que hago con él? En cuanto lo despida tengo enfrente á Camacho; y como tu y como Juan vais á mandar sin Vicente.

Estos rumores corren y de ellos nos hacemos eco por si son ciertos. Lo unico verdadero es que próximo el año 1911 se han de ver cosas y cambios radicales en costumbres y en regimen político local. Lo trae el año nuevo.

### Los Traidores

Estaba previsto; era necesario derribar á Lerroux. Corría mucha prisa en lodar la admirable figura de este hombre singular que ha puesto á servicio de Cataluña y de España entera su excelsa inteligencia, su gran corazón y lo que se ama más en la vida, los timbres de un puntilloso honor siempre limpio y triunfante apesar de las rastreñas y de las insidias y de las calumnias de sus más enconados enemigos. Se han puesto en juego todas las males artes

que sugieren el despecho, la envidia, la cólera y las más bajas pasiones para aniquilar esa figura colosal de la que dependen los destinos de esta desgraciada nación, degradada por un régimen que la pone al nivel de los pueblos envilecidos y moribundos.

Restos miserables de aquella solidaridad, que fué el ludibrio del mundo entero, se han unido en criminal contubernio para apuñalar arteralmente al hombre que ha enaltecido como ninguno la conciencia del gran pueblo catalán; que le ha redimido de la fiera opresión en que le tenía sumido el más deletéreo y horrible caciquismo; que ha socorrido con una largueza sin ejemplo á los que mezclaban con sus lágrimas el escaso y amargo pan de la emigración; que ha restituido á sus hogares á muchos infelices que sufrían en las cárceles todos los horrores de una sentencia apasionada, ya que no injusta y vengativa. Se han acumulado las infamias, se ha derrochado el dinero, se ha apelado al soberano, se han inventado los mil medios que sugieron la astucia y el rencor para acabar con la vida política del incomparable caudillo del partido radical.

Todo esto lo teníamos descontado en nuestro ánimo. Conocemos profundamente el corazón humano, sabemos que nada le conturba y agita como el despreciable interés; no ignoramos la hediondez de ciertos seres maldecidos ingratos á los beneficios que en mil ocasiones les ha dispensado Lerroux; y con la lógica que pide el delito esperábamos que tarde ó temprano el gran caudillo radical había de tropezar, aunque no caer, en la trampa que le preparaban sus aviesos enemigos.

Lo que no pudimos sospechar jamás es que un Azcárate y un Pablo Iglesias, habían de esgrimir por sorpresa y con solo los puñales envenenados que habían de herir mas que á un hombre al régimen de libertad, de vida y de esperanza por los que suspira el pueblo, el verdadero pueblo que yace aherrojado y miserable, aunque no prostituido, porque no hay cadenas ni despotismo que puedan matar sus ansias de regeneración y de progreso.

¿No comprendían Azcárate y Pablo Iglesias que todo el descrédito con que infamaron á Lerroux había de lesionar hondamente los sacratísimos intereses que representa? ¿No reflexionaron que Lerroux desempeñaba tan solo el papel de defensor de una causa *subjudice*, papel que aceptó por razones de compañerismo y por favorecer los fécidos anhelos del honrado pueblo barcelonés? ¿En qué situación hubieran quedado los concejales radicales del Ayuntamiento de Barcelona si Lerroux les hubiera motejado de procaes é inmorales dejándoles en el más vergonzoso abandono?

¿Pueden ser testigos abonados los que atacan los intereses de un pueblo para defender los que tal vez han acaparado entre sus garras? Puede presentarse á la consideración de las personas sensatas é imparciales como un ejemplo de incorruptible moralidad la gestión de los solidarios en el Ayuntamiento barcelonés?

Y si estas consideraciones no eran suficientes para contrefñir á Azcárate y á Iglesias en una prudente reserva; y si creyeron que Lerroux

ofuscado ó sugestionado por varias causas y con causas seguía un derrotero equivocado y pernicioso para los santos intereses de la República. ¿Como es que no tratara de pedirle de un modo digno y adecuado las debidas explicaciones para que la alianza republicano-socialista no sufriese el menor detrimento? ¿Estaban Azcárate y Pablo Iglesias debidamente apoderados para expulsar de la comunión republicano-socialista en términos soeces, por lo concisos y despóticos, y á la faz del país, á uno de los miembros más calificados de aquella, que desprevenido y caballeroso confiaba encontrar en sus aliados el apoyo que presta los caballeros y las gentes bien nacidas al amigo, al aliado y al compañero, todavía más que por él mismo, por los intereses populares y de partido que defendía?

No: el papel de dugueschis será siempre repugnante para los que hemos nacido en esta hidalga tierra española. Podrá ser discutible y aún excusable no ayudar al amigo ó al compañero á quien consideramos caído; pero siempre será indigno y alevoso ayudar á su remate y vencimiento. ¡Pobre conciencia la de Azcárate é Iglesias, de que tanto alardean, si no les acusa de que han realizado una mala y baja acción! En tal caso les aconsejamos que estudiasen lo que dictan los más rudimentarios principios del honor; mientras tanto quedarán incapacitados para presentarse como defensores de la moralidad y como soldados de ese ejército que se recluta para redimir á España de la abyección y miseria en que la tiene sumida el régimen imperante.

Profundísimo es el sentimiento que nos embarga, y que alcanza á todo buen republicano-socialista, ante el hecho inaudito de que han sido tristes protagonistas, Azcárate y Pablo Iglesias, por el primero no lo sentimos: hace tiempo que ha debido ser expulsado de nuestras filas.

Azcárate é Iglesias con sus puñaladas traperas han herido sí, pero no han derribado el caudillo radical, que recibió inesperadamente tan alevosa acometida en la dignidad, con el valor y con la grandeza de alma que han acrecentado su prestigio y el amor que le profesa el pueblo.

El lenguaje castellano tan rico para expresar los matices de las ideas se ha aumentado recientemente en dos palabras más. Antes decíamos la palabra traidor, cuya explicación es innecesaria por lo clara, gráfica y expresiva. Despues se adicionó el léxico con la no menos significativa de *marotada*; poco ha, con la de *moratada*, y ahora con la no menos retumbante, aunque cacofónica, de *azcaratada*.

Y para terminar diremos con toda la energía de nuestra honrada conciencia; ¡Abajo los traidores! Con estos no podemos aliarnos los que sinceramente anhelamos la regeneración de España y el triunfo de la República.

MENDEZ IZQUIERDO.

De la Juventud Escolar Radical de Madrid.

### El Quintanar

Es la casa que mas barato vende en Paquefería, Quincalla y Coloniales de

Francisco L. Navalón  
Plaza de la Constitución

## La Virgen llora

El elemento clerical sevillano se encuentra de cola hueca. Una imagen de María llora. Por sus megillas se ven rodar, según ellos, copiosas lágrimas, puras y cristalinas como nacidas de la sagrada efige de la Madre de Dios.

Este gran milagro ha hecho que ante la divina faz se detengan aristócratas y burgueses para desde sus sendos carruages contemplar el grandioso espectáculo de ver llorar á la Virgen.

No sabemos que impresión habrá producido en el animo de las aristócratas damas las lágrimas de María, pero desde luego, creemos que á ellas también habrá producido abundante llanto la congoja de la Inmaculada y que seguramente el paño que enjuga estas lágrimas, las de María, será alguna otra corona como la memorable de la Virgen de los Reyes, que cueste algunos millones, ó cuando menos con un centenar de misas, novenas y rogativas.

La burda paparrucha de la clérigalla sevillana es tan indigna, que, á buen seguro, si la noticia ha cruzado las fronteras seremos juzgados tan oscuros de cerebro como los de las kábilas que Europa nos encargó civilizar en Marruecos.

Y la llamamos burda ó indigna á la farsa clerical de la hermosa ciudad de Betís, por que pensar siquiera en este siglo que un trozo de madera, piedra ó cartón produzca lágrimas y que una aristocracia vaya á esperar el santo llanto es tan absurdo, como absurdo sería creer que el día se convirtiera en noche y la noche en día.

Este milagro de que la Virgen llora á los 1910 años de su martirio como madre por el sacrificio de su hijo es lo que los cléricos sevillanos aun no han descifrado, por que sin duda á la imagen se le ha ido toda la fuerza por los lagrimales y no le ha quedado impulsión para decir ni una palabra de este misterio al encargado de su aseo y custodia como más familiar en su trato; pero nosotros aunque lejos de ella y sin su conocimiento, creemos que hemos interpretado este llanto divino, si hemos de darle crédito aunque no sea nada más que por un momento y queremos explicarlo.

Si la madre de Dios llora, llorará como madre al considerár el estado de pena en que se encuentran 3,000 corazones maternos por la pérdida de otros tantos hijos en una campaña guerrera en Africa llevada á cabo para saciar el egoismo y ansia de dinero de autócratas y plutócratas.

Llorará por que sabe que esas 3,000 madres españolas en la lobreguez de

sus chozas y cavernas mueren de hambre y frío por que no tienen aquellos férreos brazos que en Africa perdieron para con su vigor y entereza tener pan abrigo y consuelo.

Llorará más y más al ver que esas ancianitas, que dieron todo lo que poseían en holocausto de la patria, mendigan una limosna sin que la patria se compadezca de su situación y calamidad.

La virgen debe llorar al ver que de la nación española han emigrado en lo que va de siglo cinco millones de obreros por que en este país no podía sufrir más el azote del hambre y huyendo de ella buscaban amparo en tierras extrañas más bondadosas que las que los vieron nacer y desde ellas exhalaban una protesta contra los destinos que deparan á su España.

Llora la virgen y á su llanto no debe de haber consuelo al ver por las ciudades populosas, villas y aldeas españolas pululan, por las calles, centenares de obreros famélicos y ateridos, mientras que en confortables y magníficos salones una aristocracia ruin y enteca derrocha miles de pesetas en fatuosidades y esplendideces sin tener un rasgo de conmiseración para las clases desheredadas.

Seguirá llorando la Madre del Redentor por que vé que al amparo de las doctrinas de amor, Humanidad y dulzura que predicó su hijo se levantan templos de suntuosidades orgullosas, de fueros y tiranías donde se desprecia el amor fraternal, se expulsa la bondad y se profana la fé.

En fin llorará más aun al presenciarse que en está nuestra patria todo sigue en decadencia agonizante sin remedio que la salve. Que la industria perece; que los campos se encuentran yermos; que el comercio se paraliza y que como consecuencia el hambre se enseñoorea en las clases viriles y productoras sin que todo esto cause espanto, con ser la santa calamidad y desolación á los hombres encargados de regirnos y menos aun á las clases paraxitas que solo piensa cortar el cupón y estrujar con su usura bandidesca al labrador y pequeño tierra teniente.

Pere dejemos burda farsa; no la consentimos más, que indigno es emplear el tiempo comentando tales patrañas que sublevan y envilecen y si recomendamos á esa aristocracia y burguesía que en autos y berlinas va á consolar con su presencia la congoja de la Inmaculada que piense en consolar al proletariado con pan y abrigo dándole trabajo en obras útiles y necesarias á la humanidad como sería roturando sus treinta millones de hectáreas de dehesa dedicadas á cazaderos y pastoreo de reses bravas y no á la producción agrícola; cuando de los Bancos

saquen sus millones amortizados para hacer próspera la industria y floreciente el comercio y entonces verán que gran consuelo encuentra la Madre de Dios aunque no la compren coronas ni le hagan rogativas.

SIXTO FERNANDEZ.

## TEATRO

La notable compañía que actúa en el teatro Heras dirigida tan brillantemente por el señor Baraja y el maestro concertador señor Pallardó; está haciendo una campaña verdaderamente notable; el triunfo obtenido en la noche de su debut con las hermosas obras «Juegos malabares» «Mala hembra» y «Bohemios» en donde esta simpática compañía demostró en su hermosa representación, que son buenos cómicos y mucho más excelentes cantantes, en donde el tenor señor Pérez y la bella tiple señora Riera triunfaron como pocos artistas lo hacen en obras de tan difícil ejecución; la bellísima, angelical tiple, señorita Puñól, obtuvo también un triunfo personalísimo. esto sin contar el trabajo esmerado del señor Baraja que probó ser un director de escena como pocos y un actor muy estimable, las demás partes de la compañía muy bien, resultando un conjunto excelente.

Desde su debut esta compañía va de triunfo en triunfo en el «Barbero de Sevilla» estubieron muy bien, especialmente la simpática tiple señora Riera y el señor Baraja, la señora Riera cantó una «Polonesa» como aquí no se había oído nunca, una esta distinguida tiple, á los muchos aplausos recibidos el nuestro.

En «El Barquillero» en «Muasetta» y en la «Leyenda del monje» se distinguieron muy mucho la señora Riera, la señorita Moraude, Nacher y los señores Baraja, Pérez, Egea, Salvador y Cortes, y todas las demás partes, los coros cumplieron bastante bien, en su esta obra cantaron un dúo la señora Riera y el tenor señor Pérez, que fué digno de los más calurosos aplausos.

Lo que no nos explicamos y lo decimos con verdadero sentimiento es la causa de que el público no responda como debe, pues es muy escaso el público que acude á las funciones; la compañía que hoy está actuando, es de lo mejorecito que por aquí viene, hay en ello cinco triples y todas muy artistas, aparte de las condiciones de belleza que reúnen.

La señorita Piñol, que ella sola con su angelical belleza debía llenar el Teatro, la señorita Morante, hermosísima tiple, contra alto que por solo verla y oirla puede uno hacer sacrificios tiene también otras triples muy bonitas y sobre todo muy artistas, que es lo principal.

Cuenta esta compañía con un tenor, con un buen barítono y un buen bajo. ¿Cuándo ha venido á Valdepeñas una compañía que en su conjunto esté tan completa como esta? Lo repetimos, no nos explicamos la causa de que el público no responda como esta simpática compañía merece.

M. N. G.

## Al pueblo y electores del Distrito de San Juan

Mañana domingo y hora de las tres de la tarde, se celebrará un Mitin de propaganda republicana, en el que el concejal por este distrito Pedro Vicente Gómez, dará cuenta á sus electores de su gestión en el Municipio durante este ejercicio.

El acto tendrá lugar en el cercado de D. Angel Fernández, calle de la Libertad número 27.

Electores, vuestro representante cumple con su deber, al presentarse ante vosotros, cumplid vosotros con el vuestro, acudiendo donde se os convoca:—Por el partido Republicano.—LA JUNTA.

## Para el Sr. Alcalde

No le parece á usted señor Alcalde, en virtud de las enfermedades que se desarrolla en los ganados y en particular en los de cerda, castigar duramente á todas las que se dedican á expender todas clases de carnes, sin ser reconocidas por el inspector de sanidad, pues nos extraña que en 2000 cerdos y 2000 cabras que se crían en esta ciudad no se dé un caso de que la autoridad tenga que quemar una res por defunción.

## Noticias

La semana pasada á causa de una indisposición del repartidor de este periódico, no pudo hacerse el reparto con la puntualidad debida, por lo que rogamos á nuestros suscriptores que no recibieran el periódico nos dispensen, por no ser nuestra la culpa.

Esta semana no correspondía la salida del periódico por publicarse solo cuatro veces al mes, pero nosotros no queremos privar á nuestros lectores de los asuntos políticos de actualidad y haciendo un sacrificio más, lo publicamos.

Imprenta de Mendoza.

# Farmacia y Laboratorio Químico LICENCIADO DON TOMAS DE MERLO

Aguas minerales y especialidades farmacéuticas Nacionales y Extranjeras.—Elaboración especial de Jarabes y vinos medicinales—Apósitos, Vendages, Aparatos ortopédicos de todas clases.—ELIXIR y polvos dentríficos.—PILDORAS reconstituyentes contra la anemia.

*Agua para los sabañones, Cura radical en tres días*

Calle del 6 de Junio, 53 (antes Ancha)

# ¡Ojo! Importa saberlo

Uno de los mejores jabones que se elaboran en España, son los de la Gran Fábrica de Jabones de MANUEL GARCIA en la estación del Ferrocarril de Montoro

Se acreditan por su dureza solidez y economía y por la suavidad en el labado, que ni pica las manos, en la ropa, dejándola completamente desinfectada.

De venta en las principales tiendas de Ultramarinos, y para pedidos de seis arrobas en adelante al representante.

## Gregorio López de Lerma

Unión, 47.

VALDEPEÑAS

**AZUREA POMPEIA**

**LE LIERRE FLEURI**

**FLORAMYE**

Ideal de las damas, perfume selecto de la casa L. T. Piver, de París.

**Droguería Moderna**

Perfumería fina y jabones de tocador.

**Seis de Junio, 36 (antes Ancha)**

**¡YA, YA, YA!**

YA llegaron las 10.000 bonitas colecciones de vistas de Valdepeñas.

YA se estan agotando las tarjetas de lujo, artistas y paisajes.

YA no hay quien compita en postales con el

**GRAN CENTRO POSTAL**

*Albi y Merlo*

ESCUELAS, 2

mas barato que nadie.

**Lámparas Eléctricas**

Filamento metálico clase superior **2,25** ptas.  
Corrientes de 3 bujías ha ta 32, . . . **0,50** ptas.

**Carmelo Verdejo**

BATANEROS NUMERO, 2

*La Virgen*

El elemento esencial sevillano se encuentra en ella. Una imagen de María. Por sus vestimentas se ven todas las cosas, copiosas y variadas, que en las vestimentas de la Virgen de Dios.

La gran mayoría de los que antes la Virgen se veían, en las vestimentas y en los colores, se ven en la Virgen. No sabemos que impide la Virgen en el templo de la Virgen. Estas cosas las vestimentas de María, pero desde luego, creemos que ellas también habrán producido el dable tanto en la Virgen de la Virgen y que seguramente el país.

**Relojería, Platería y Optica**

DE

**Jomas García Catalán**

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

Talleres para composuras.

Grandes rebajas de precios.

**ESCUELAS, 6**

**Chapeado en Oro**

**Eléctro Galvánico**

Ultimo descubrimiento de la ciencia metalúrgica

Chapeado en oro por electricidad.—Pavonado de escopetas y toda clase de armas.—Nikelado de toda clase de metales.—Iniciales en alto y bajo relieve por galvanoplastia.

**CHAPEADO EN ORO** de relojes, cadenas, encendedores automáticos, dijes, sortijas, pulseras, medallas, lámparas, aparatos eléctricos, camas, candelabros, etc., etc.

Se garantizan todos los trabajos y se ejecutan á presencia del interesado.

**D. MANUEL ORTS**

Castellanos, 1 (Relojería de Graciliano Merlo)

**SOLO POR 5 DIAS**

**EL RADICAL**

PERIODICO REPUBLICANO

Redacción y Administración, Cristo, 1

Sr. D.